

## Los apellidos Pampliega y Vivar.

### Alfonso García de Pampliega.

Nació hacia 1228 y era hijo de García Fernández de Villamayor y Mayor Arias.

Su padre fue mayordomo de doña Berenguela, de Fernando III el Santo y Ayo de Alfonso X; y Mayor Arias hija de Alfonso IX y Teresa Gil de Soberosa.

Alfonso García de Pampliega fue apadrinado por Alfonso X el Sabio, y por ello fue mayordomo de Alfonso X, adelantado mayor de Murcia y de Andalucía.

Casó con doña Leonor Alfonso de Molina, nieta de Alfonso IX.

Fue Ayo de don Manuel, su primo de leche, a quien educó en Pampliega, como afirma su hijo don Juan Manuel. Mas tarde fue mayordomo de don Juan Manuel.

Alfonso era hijo de García Fernández, nieto de Sancha Rodríguez, nieto segundo de Juan Rodríguez, nieto tercero de Diego Rodríguez y nieto cuarto de Rodrigo Díaz, el Cid.

### El Cid Campeador.

La Crónica del Cid nos facilita dos datos importantes referidos a Pampliega:

- **Capítulo 112.**- *“E el Rey recibiole muy bien e honrole mucho, e diole el castillo de Dueñas, e el de Ordejón, e Ybia, e Campo, e Gaña, e Berviesca, e Pampliga, con todos sus alfofes.”*

- **Capítulo 246.**- *Acompañaban al Cid hacia Valencia “Gómez Fernández, el que pobló a Pampliega, con sesenta caballeros”*

Además la carta de arras del Cid a Jimena incluía propiedades en Cavia, Mazuelo, Villamayor, Villaizan, Villahoz, Santa Cecilia, Villanueva y Valdecañas, todos ellos lugares próximos a Pampliega.

Creemos que una vez que el Cid recibió el Castillo de Pampliega, necesitaría una guarnición para su defensa, por lo que mandó poblar Pampliega a Gómez Fernández, un caballero de su confianza.

El nombre del Cid era Rodrigo Díaz de Vivar, porque nació en Vivar, cerca de Pampliega, hacia el año 1048.

### La pregunta es: ¿Qué intereses tenía el Cid para poblar Pampliega?

La respuesta es muy frecuente: Tenía propiedades reales de sus antepasados.

Pero, ¿Quiénes eran sus antepasados?

Nada menos que los Laínez o Flaínez.

El Cid era hijo de Diego Laínez, nieto de Flaín Muñoz, segundo nieto de Munio Flaínez, tercer nieto de Flaín Fernández, cuarto nieto de Fernando Flaínez y quinto nieto de Laín Calvo, primer juez de Castilla.

### ¿Quiénes eran los antepasados de Laín Calvo?

Fray Luis de Ariz, en Historia de las grandezas de la ciudad de Ávila, señala que *“los dos Jueces de Castilla, Laín Calvo y Nuño Rasura, tienen su descendencia de Desiderio Godo, y haber sido [este] cuarto abuelo de Nuño Rasura y quinto de Laín Calvo”*.

Por tanto, el Cid era décimo nieto de Desiderio Godo.

### Y Desiderio Godo, ¿Quién era?

En Villescusa de Butrón, al norte de Burgos, encontramos la respuesta en dos escudos cuya leyenda dice:

*“De mi, Desiderio, godo - y del rey Wamba sobrino,  
procede esta casa en todo, - por línea recta y camino”*.

Desiderio era hijo de Arisberga, hermana de Wamba, y por tanto el Cid era onceavo nieto de Arisberga y colateral del rey godo Wamba, que falleció el año 688 en el monasterio benedictino de Pampliega.

**Resumiendo:** Creemos que Wamba se retira al monasterio de San Vicente de Pampliega, mandado construir por su abuelo Recaredo el año 594, en propiedades reales que Wamba dejó a su sobrino Desiderio, este a Laín Calvo, a Rodrigo Díaz de Vivar y en último lugar a Alfonso García de Pampliega.

**Conclusión:** El apellido Vivar de Lucía Pampliega Pila, hace referencia segura a algún antepasado nacido en Vivar del Cid, por lo que también pudiera ser descendiente de Rodrigo Díaz de Vivar, de Laín Calvo, de Desiderio Godo y de Arisberga, hermana del rey Wamba, que fue Diácono en Pampliega, donde vivió los últimos 8 años de vida.